

Presentación de la Sra. Subsecretaria Académica de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires

LAURA N. LORA

Una presencia infinita. En todos Nosotros está Tulio. ¡Te llevamos en nuestros Corazones!

Siempre elogué del Dr. Tulio Ortiz su vocación por la docencia y la investigación, las que se hacían evidentes en la manera de dictar sus clases, de organizarlas, estructurarlas y presentarlas. Estaba permanentemente actualizado en términos de tecnología y gestionaba el uso de la web y de las redes para ponerlas al servicio de la comunidad académica. Su precisión y claridad conceptual le permitieron destacarse en las ciencias jurídicas y políticas, también en el campo de los estudios históricos, principalmente Historia del Derecho, Historia Política e Historia Argentina. Tampoco dejó atrás estudios filosóficos, sociológicos. La literatura –entre otros campos disciplinares que él estudiaba e incentivaba a estudiar con el mismo interés– lo convirtieron en un promotor de la investigación interdisciplinaria.

Recuerdo como si fuera ayer el curso que ofreció el Dr. Tulio Ortiz, titulado “Los textos de los 60” en 1995, y ofrecido a través del Departamento de Derecho Público al Departamento de Posgrado de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (FD-UBA) estaba dirigido a graduados y miembros de la Carrera Docente.

Era un curso de 30 horas de duración e iba los miércoles de 16.30 a 18 horas. Tulio había realizado una cuidadosa selección de textos y libros para analizarlos a través de fragmentos a su criterio representativos de los temas a tratar. Cada autor y texto era contextualizado en su época. Sus análisis demostraban un proceso de construcción de conocimiento admirable. Conservo tanto las clases que grabé, en cassettes TDK, con autorización de Tulio. Las cuestiones éticas siempre estuvieron presentes en sus cursos, y la lista de libros, que a continuación detallo: Debray, Régis, *Revolución en la Revolución*; Eggers Lan, Conrado *Violencia y estructuras*; Grondona, Mariano, *La Argentina en el tiempo y en el mundo*; Guénón, René, *La crisis del mundo moderno*; Hernández Arregui, Juan José, *La formación de la conciencia nacional*; Jauretche, Arturo, *El medio pelo de la sociedad argentina*; Pauwels, Louis y Bergier, Jacques, *El retorno de los brujos*, dentro del cual encontré la lista que estoy detallando; Ramos, Jorge Abelardo *Historia de*

la Nación Latinoamericana; Sacheri, Carlos *La iglesia clandestina*; Weiss, Peter, *Persecución y asesinato de Jean Paul Marat*.¹

La obra de teatro, escrita por Weiss, está basada en el episodio histórico del asesinato de Jean Paul Marat por Charlotte Corday. Ofrece la posibilidad de ser leída y analizada de diversas formas. Como su autor describe, el verdadero tema de la obra consiste no tanto en la acción entre los locos que discurre en escena ni en el asesinato de Marat, sino en el análisis de lo que representan los personajes, así: la acción revolucionaria –Marat; Simona la compañera de Marat (la obrera); el compromiso y la autoridad, la dirección del Hospicio de Charenton, en donde el Marqués de Sade transcurrió más de 30 años de su vida; la pasión sentimental Charlotte Corday– el sufrimiento y las ansias populares –coro de locos– y el escepticismo crítico, individualista e intelectual de Sade². Además de esto, la obra de teatro de Weiss es una obra “realista”, es decir, con personajes y acontecimientos reales de la historia de Francia del siglo XVIII y principios del siglo XIX: Marat (el filósofo, el científico, el amigo del pueblo); Sade; J. Roux (el sacerdote); Duperret, Brissot (los girondinos); Robespierre, Danton; Barbaroux, Pétion (los jacobinos).

Este fue el texto que elegí para realizar una investigación histórico-política-sociológica jurídica expuesta en un coloquio final mediante el cual Tulio evaluaba a sus estudiantes. Recuerdo mi búsqueda apasionada de textos de difícil acceso, Tulio lo anticipaba y te orientada a visitar librerías donde podías encontrar libros de autores célebres, Huemul era una de esas librerías que había que visitar. Conociendo la dificultad de encontrar esos libros, teníamos a disposición en el Departamento de Derecho Público fotocopias. Busqué textos no solo de Marat sino también de Sade, textos y libros que me permitieran conocer el contexto sociohistórico y político de la época y de sus autores. Aún conservo ese trabajo de investigación y me atrevo a decir que es uno de los que más valoro. Apliqué conceptos tales como los de ideología y utopía acerca de los cuales me había especializado en un curso dictado por Juan Carlos Agulla, ofrecido por el Departamento de Posgrado para la Especialización en Sociología Jurídica y de las Instituciones, titulado: *Las utopías posibles*.³

1- WEISS, Peter, *Persecución y asesinato de Jean Paul Marat* Editorial Grijalbo, México 1966.

2-WEISS, Peter, ibíd. p. 3.

3- Curso dictado durante el primer cuatrimestre de 1995, Departamento de Posgrado Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.

Cuando me presenté al coloquio y expuse mi trabajo no solo me felicitó, sino que destacó el hecho de haber llevado los libros que utilicé para mi investigación, apoyados sobre el escritorio, y también destacó el valor de mi voz para el desempeño docente.

El Dr. Tulio Ortiz para esa época dirigía el proyecto titulado “Análisis metodológico de la Revista Argentina de Filosofía y de la Revista Argentina de Ciencias Políticas”, su equipo estaba integrado por Arturo Pellet Lastra y María Laura Pardo, entre otros investigadores del Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales Dr. Ambrosio Lucas Gioja de la Universidad de Buenos Aires⁴ , en el que se desempeñaría como subdirector desde 2001 hasta 2019. Por un breve período de tiempo (2001-2003) compartió la conducción del Instituto con el Dr. Germán Bidart Campos⁵. Bajo la dirección del Instituto por el Dr. Bidart Campos se celebraron numerosas Jornadas coorganizadas con la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Mar del Plata, para ese entonces la vicedirección estaba a cargo de la Dra. Gladys Mackinson, “mi maestra”, quien manifestaba un gran aprecio por Tulio y se refería a él como “mi amiguito”, la expresión era en diminutivo, ¡pero me consta que el aprecio era muy Grande! El Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Mar del Plata (UNMDP) era, para esas fechas, Luis Pablo Slavin y el Decano por la FD-UBA, el Dr. Atilio Alterini. Las Jornadas eran muy especiales, mientras que un año los becarios e investigadores presentábamos nuestros avances de investigación en la UNMDP, en las denominadas Jornadas Nacionales de Investigadores y Becarios que se celebran desde 1994,⁶ otro año los investigadores y becarios de Mar del Plata venían al Instituto Gioja. Hemos viajado a Mar del Plata junto a los Doctores Tulio Ortiz, Bidart Campos, Camilo Camilloni, Gladys Mackinson, Alicia Farinati, Hebe Leonardi de Herbón, Marta Andrich de Álvarez, Beatriz Rajland, Beatriz Nuñez Santiago, entre otras y otros entrañables colegas del Gioja. ¡Eran viajes maravillosos de becarios con sus directores de tesis en el que todos presentábamos ponencias!, ¡qué épocas! Nuestros trabajos (gracias a la compilación y gestión de Pablo E. Slavin y María del Carmen Ortega) los publicaba en forma de libro Ediciones Suárez. Las IX Jornadas de Investigadores y Becarios se hicieron en homenaje a la Dra.

4- Creado mediante resolución 136/84 del Consejo Superior Provisorio de la Universidad de Buenos Aires, el 5 de marzo de 1984, el día 4 de mayo de ese mismo año se le aditaría el nombre de Ambrosio Lucas Gioja. El primer director designado fue el profesor Juan Carlos Agulla y como subdirector se designó a Luis Moreno Ocampo.

5- La designación de Bidart Campos como director y de la profesora Gladys Mackinson como vicedirectora se produjo mediante resolución 921/94 de la Universidad de Buenos Aires.

6- Poseo en mi biblioteca los ejemplares de los años 1996 en adelante.

Gladys Mackinson, en la publicación del año 2002 Tulio publicó su trabajo “Algunas ideas a la pregunta sobre extinción del Estado Moderno”.⁷

En carácter de coordinadora de la carrera de Especialización en Sociología Jurídica y de las Instituciones desde, 2003 hasta el 2013, recibí los programas de los seminarios que dictaría Tulio, válidos para el Doctorado y la carrera docente, y, en este caso, para la Especialización en Sociología Jurídica y de las Instituciones. El día del dictado era los miércoles y el horario de 16.30 a 18. La bibliografía de los programas era extensa, no faltaban los artículos que escribía en coautoría con los integrantes de los equipos de investigación UBACyT que dirigía. Todos los programas y la bibliografía han sido detalladamente referidos por las Doctoras Verónica Lescano Galardi y Luciana B. Scotti en sus respectivos capítulos de este libro.

Un acontecimiento trascendental en mi carrera académica ha sido la aceptación del Dr. Tulio Ortiz como director de mi trabajo de investigación y plan de tesis doctoral, cargo que asumió luego del fallecimiento del Dr. Bidart Campos, que hasta ese momento y por un breve lapso se desempeñó como mi director de Beca de Doctorado, trabajo de investigación y plan de tesis, luego de que la Dra. Gladys Juana Mackinson cumpliera su desempeño como mi consejera de Estudios. Detallo esto para que luego puedan comprender el intercambio de mensajes finales y la referencia a los antecedentes “letrales”.

Durante el desarrollo de mi trabajo de tesis nos reuníamos a conversar sobre mis avances de investigación, que él previamente había leído, en su despacho del Instituto Gioja donde se desempeñaba como Vicedirector. Poco tiempo después lo designaron Vicedecano de la Facultad de Derecho, periodo 2006-2010, coincidente con el segundo decanato del Dr. Atilio Aníbal Alterini, lo que hizo que cambiara el lugar de nuestras reuniones. Ahora transcurrirían en su nuevo despacho del Vicedecanato. La sugerencia final a la tesis fue la elaboración de un índice analítico. El Director del Departamento de Posgrado al momento en que se presentó la tesis doctoral, con el aval de Tulio el día 2 de junio de 2006, era el Dr. Miguel Ángel Ciuro Caldani.

Otro momento relevante de la trayectoria con Tulio fue cuando mediante un correo enviado el día 12 de enero 2013 al grupo de Amigos, entre

7- ORTIZ, Tulio, “Algunas ideas a la pregunta sobre la extinción del Estado Moderno” en ORTEGA, M. Pablo E. Slavin (coord.), Avances de investigación en Derecho y Ciencias Sociales. IX Jornadas de Investigadores y Becarios. Ediciones Suárez, Mar del Plata, 2002, pp. 485-488.

los que me incluyó, compartió la noticia de la aprobación del proyecto de ley de la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires mediante la cual se lo declara Personalidad Destacada de la Ciencia y la Educación⁸. Poco tiempo después colegas, familiares y amigos celebramos con Tulio este maravilloso reconocimiento. Le gustó una foto que tomé del público presente ese día y la difundió.

Tulio era amable, cortés, sereno, humilde, nunca levantaba la voz, siempre tenía tiempo para recibirmee presencialmente, o contestar mis correos, darme buenos consejos, felicitarme y alentarme a seguir adelante. Era una persona muy valiosa para mí, así como lo fue para muchas y muchos colegas y estudiantes. Hacía chistes que él decía eran malos. Les comparto uno relativo a las reiteradas inasistencias al seminario de investigadores de los jueves. "...este tema de los jueves es general y, para algunos, es como es una iglesia abandonada, o sea que no tiene cura...."

El 23 de agosto de 2019 recibimos el mail en el que comunicaba a la comunidad académica que después de 18 años llegó el momento del reemplazo en la vicedirección que asumiría la Dra. Luciana Scotti.

En ese correo expresaba haber sucedido a Gladys Mackinson en abril de 2001 luego de su prematuro fallecimiento, despidiéndose: "¡Hasta cualquier momento!" y a renglón seguido enunciaba: "¡Los llevo en mi corazón!".

Cuando se enfermó, y durante bastante tiempo dejó de venir a la Facultad, más precisamente al Instituto Gioja, nos comunicábamos por mail y solo una vez lo llamé por teléfono a su casa, su voz se estaba apagando. Primero le envié un correo expresándole "quiero compartirle algunas lindas noticias. ¿Puedo llamarlo?". Me respondió que estaba afónico y me pedía que le escribiera. En ese momento la linda noticia era la gran convocatoria del primer Congreso virtual organizado desde el Instituto Gioja. Le escribí el siguiente correo el día 21 de mayo de 2020:

"Estimado Tulio. Siempre me gustó compartir con usted mis logros académicos. Extraño el espacio de su despacho en el Gioja donde me recibía cordialmente y me invitaba a sentarme para compartir mis alegrías, miedos, angustias. En esta oportunidad se trata de compartir la alegría y felicidad que siento por la reciente realización del I Congreso Federal

8- La noticia se difundía mediante un enlace que estaba en el cuerpo del correo: <http://www.noticias-diaxdia.com.ar/noticias/val/10338-44/-el-dr-ortiz-personalidad-destacada-de-la-ciencia-y-la-educaci%C3%B3n-de-la-ciudad.html>

Internacional e Interdisciplinario Derechos Humanos para la niñez y la adolescencia que organicé con los integrantes de mi equipo UBACyT Derecho Sociedad e infancia, todas personas de bien, comprometidas y responsables.

Además, conté con el apoyo de nuestro querido y valorado Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales Ambrosio L. Gioja, a través de su director el Dr. Marcelo Alegre y nuestra querida y tan valorada Dra. Luciana Scotti, el equipo de administración cuyo soporte técnico permitió el éxito de todo su desarrollo vía zoom y su transmisión en vivo por el canal de YouTube del Gioja. En todo esto y en todos está usted, pionero en el desarrollo de las tecnologías para la enseñanza.

El primer CONGRESO CIENTÍFICO, realizado virtualmente en la Universidad de Buenos Aires, ¡¡fuimos pioneros!! Lo tengo en mi más Alta consideración, en mí subyacen sus enseñanzas, sus valores, su persona, su cariño. Un abrazo, cariños Laura Lora”.

Al día siguiente me respondió:

“Buen día, Laura

¡Felicitaciones!! No cabía otro resultado de su empeño y esfuerzo como asimismo de la gente que menciona.

Un paso más en su brillante carrera académica dentro de la Facultad y del Instituto que me anima a pronosticarle éxitos continuos y mayores.

Son mis fervientes votos, como asimismo de su ventura persona y de toda gente. La recuerdo desde lejana época, cuando ingresó. De aquella tesis doctoral en donde quedan, además, muchas anécdotas quasi graciosas, dado los antecedentes “letrales” que usted recordará, dicho con todo afecto para quienes me precedieron como Director, o Directora.

Cariños y siempre adelante”.

Nos comunicábamos a través de LinkedIn y en mis registros quedó la invitación que le extendí para participar del Seminario Permanente de Sociología Jurídica en el mes de junio 2021 ya que disertaría Felipe Fucito, colega y querido amigo.

Me entristeció su fallecimiento, nos despedimos en el intercambio de correos que les compartí. Me entristeció no compartir con él su animado pronóstico de éxitos continuos y mayores, tal como fue para mí la propuesta y designación de Subsecretaria Académica. Lo compartí con su amigo el profesor Eduardo Barbarosch y con el profesor Dr. Raúl Arlotti. Lloré.

Este libro en Homenaje al Dr. Tulio Ortiz nos ofrece, a través de relatos directos de distintas generaciones de sus muy queridos afectos y estudiantes, recuerdos de grandes fenómenos históricos, políticos, sociológicos y jurídicos, características de los fenómenos culturales a los que están adscriptos, como sostiene Tulio, y que él mismo construyó y enseñó a construir con creces, como se observa en los trabajos de investigación desarrollados. Sin dudas, los autores contribuyen al fortalecimiento de la investigación científica en el campo de la Historia de la Facultad de Derecho mediante el pleno desenvolvimiento de sus potencialidades. La presencia de Tulio está en todos ellos.

Por esto quiero agradecer especialmente a mis queridos colegas de nuestra Casa de Estudios, investigadores, profesores y docentes: a la Dra. Luciana B. Scotti, a la Dra. Verónica Lescano Galardi, al Dr. Sandro Olaza Pallero, compiladores de la obra, a la Directora del Departamento de Publicaciones por hacer las gestiones sin las cuales esta publicación no estaría dentro de las muchas publicaciones de los trabajos de Tulio y su equipo que nuestra Facultad ha publicado. A los autores de los valiosos capítulos: Dres. Abelardo Levaggi, Ricardo Rabinovich-Berkman, Guillermo David San Martín, Leopoldo Godio, Lidia Garrido Cordobera, Ezequiel Abásolo, Marcela Aspell, Eduardo Barbarosch, Miguel Ángel Ciuro Caldani, Viviana Kluger, Lic. María del Carmen Maza, coordinadora de nuestro Museo y Archivo Histórico, Lic. Corina Tiribelli, Directora de la Biblioteca Central de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, Abogado Martín Testa y Abogada Estefanía Cuello, por la seriedad, la dedicación, el compromiso en la tarea de sistematizar y dejar testimonio de gran parte de la obra manteniendo encendida la llama de su memoria y, sobre todo, por el profesionalismo, el Amor y la Pasión que brotan en cada artículo escrito.

La Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, a través de estos trabajos, acredita que en su comunidad académica los docentes investigadores dedicamos nuestro tiempo y gran parte de nuestra vida a tareas silenciosas, y no por esto menos altruistas y humanitarias, en beneficio de la sociedad.

Bibliografía

ORTIZ, Tulio, “Algunas ideas a la pregunta sobre la extinción del Estado Moderno” en Ortega, M. Pablo E. Slavin (coord.) *Avances de investigación en Derecho y Ciencias Sociales. IX Jornadas de Investigadores y Becarios. Ediciones Suárez, Mar del Plata, 2002, pp. 485-488.*

WEISS, Peter, *Persecución y asesinato de Jean Paul Marat* Editorial Grijalbo, México 1966.